

uuh 3225

Tema: El Hombre

RCC 0742

• Antonio Rojas Gómez

Pocas novelas están tan bien escritas como "Un día con Su Excelencia", de Fernando Jerez, que acaba de editar Bruguera. En pocas se advierte un lenguaje tan cuidado y una urdimbre de situaciones y personajes tan vasta y tan prolijamente tejida. Ninguna novela, en Chile, había abordado el tema que enfrenta Jerez. Pero sí lo habían hecho muchas en el mundo, con firmas de tanto prestigio como Vicente Blasco Ibáñez, Augusto Roa Bastos, Miguel Ángel Asturias y Gabriel García Márquez, estos dos últimos ganadores del Premio Nobel.

Lo importante es que el libro del chileno Fernando Jerez no desmerece ante los otros.

El tema puede no ser nuevo. ¿Pero cuál es el tema, en realidad? ¿Cuál es el tema que un escritor aborda al iniciar una historia, cualquiera que ella sea, dondequiera se sitúe, así sus episodios se envuelvan en la seda del amor o en el duro metal de la guerra?

El tema es uno solo y siempre el mismo. El tema es el hombre.

Yo utilizo, en realidad, este libro de Fernando Jerez para hablar un poco de mi propia experiencia de escritor. A uno le preguntan, a veces: "¿Así que usted escribe? ¿Y sobre qué escribe usted?" Y uno no encuentra qué responder, porque no puede contar el argumento de cada uno de sus libros y porque el argumento, en definitiva, no es el libro. Si uno respondiera: "Escribo sobre el hombre", lo más probable es que el interlocutor dijera: "¡Ah, ya...!" y se despidiera lo más



pronto posible. Parece una respuesta algo pretenciosa, pero es la única valedera.

Todos los escritores escriben sobre el mismo tema: el hombre.

Recuerdo haber leído en un autor europeo una frase como ésta: "Una vez pensé escribir un libro sobre el hombre entero; se llamaría «Adán»; pero después lo pensé mejor y decidí no escri-

birlo".

El libro del hombre entero es la gran aspiración, la meta inalcanzable. Uno debe entonces renunciar a él y escribir parcialidades.

Digamos, por ejemplo, sobre el amor. El poder. El crimen. La guerra. La amistad. Todo pasa por el hombre. Vemos el amor y el poder a través de un hombre determinado; vemos el crimen y la guerra destruyendo seres humanos; vemos la amistad reflejada en un corazón.

¿A qué público está dirigido su libro? Otra pregunta que me han hecho en entrevistas periodísticas. Los libros están dirigidos a todas las personas que sepan leer. A todos quienes tengan alguna inquietud, una mínima curiosidad por acercarse al alma humana, a la de los demás y a la propia. Un buen libro ayuda a ver el mundo, a entenderlo un poco mejor. Ayuda, también, a verse a sí mismo, a mejorar su postura sobre el planeta.

Porque los libros hablan del hombre, son los mejores compañeros del hombre.

Y estas reflexiones brotan precisamente de la lectura de una novela que se transforma en excelente compañera: "Un día con Su Excelencia", de Fernando Jerez.

lo nuevo - Siglo - 26-IX-1986. P. 2,

Tema, el hombre [artículo] Antonio Rojas Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Gómez, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tema, el hombre [artículo] Antonio Rojas Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa